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□讲述：湖北省安陆市检察院
检察官 翟延涛

日前，我到安陆市经济开发区富丽
小区菜市场购物，看到附近居民楼打开
的窗户和阳光下老奶奶的笑脸时，心中
油然而生一份职业自豪感——是我办
理的一起公共厕所整改监督案推开了附
近居民长达两年紧闭的窗。

“能不能管管我们这里的公共厕所
啊？”2023 年 3 月 28 日，当我与行政机
关人员到富丽小区开展瓶装液化气安
全检查时，一名满头白发的老奶奶拦住
了我。老奶奶说她所住的居民楼位于
富丽小区菜市场内，而在居民楼旁边有
一个公共厕所。老奶奶告诉我，该公共
厕所长期停水断电，臭气熏天，蚊蝇成

群，无人管理，碰到大雨天粪便污水就
漫到公共厕所外的人行道上。老奶奶
说：“已经两年了，我们家一直不敢开窗
户，这日子怎么过啊？”

当天，我和同事到富丽社区了解情
况，得知菜市场虽然位于富丽社区，但
由于历史原因这片土地属于城东社区，
因此该市场的管理和经营均为城东社
区。我们又赶到城东社区，该社区负责
人表示该公共厕所确实归其管理，之前
安陆市城市管理执法局每年都会划转
1 万元专项经费，由城东社区缴纳公共

厕所的水电费并请专人清理卫生。可
从前年开始，安陆市城市管理执法局不
再支付该笔费用，因此该公共厕所自
2021 年以来便因欠缴水费 6000 余元被
市自来水公司停止供水，随之而来的便
是断电和无人清扫问题。

2023 年 3 月 30 日，我院决定对安
陆市经济开发区管理委员会（下辖富丽
社区和城东社区等）立案调查，并与其
进行磋商。我们建议其对涉案公共厕
所问题及时整改，尽快通水通电，确保
公共厕所正常运行。

4月 12日，收到安陆市经济开发区
管理委员会整改回复函后，我们立即到
现场查看，发现涉案公共厕所只是简单
地做了卫生清理，堵塞、水电不通等问
题依然存在。我随即走访附近居民，形
成详细的调查笔录，并对现场整改情况
重新取证。 2023 年 4 月 14 日，我院向
安陆市经济开发区管理委员会送达检
察建议，要求其采取有效措施，从根本
上解决涉案公共厕所脏乱差、无人管理
的问题。根据《安陆市人大代表建议与
公益诉讼检察建议衔接转化工作办

法》，我院同步向安陆市人大报送案件
相关情况，引入人大监督。而后，安陆
市人大代表王加坚、李海燕联名向市人
大常委会提交了《关于确保安陆市城区
公共厕所有效管理使用的建议》。

安陆市经济开发区管理委员会筹
措 4万余元对涉案公共厕所进行全面改
建升级，建立健全日常监督管理机制。
二次整改后，我院邀请人大代表、人民
监督员到现场开展“回头看”。2023年 9
月，我院举行了公开听证会，对此案整
改效果进行全面评估。与会人员一致

认为，涉案公共厕所已整改到位。
此案办结后，2023 年 12 月 21 日，

安陆市委办公室向市城市管理执法局、
财政局、经济开发区管理委员会下达

“任务交办函”：从 2024 年 1 月 1 日起，
主城区 19 所公共厕所由属地管理变为
城市管理执法局管理，相关经费按程序
纳入市级财政预算。
（整理：本报记者蒋长顺 通讯员安剑）

“一直不敢开窗，这日子怎么过？”

□本报记者 郝雪 通讯员 谭怡

“我们公司的驾驶员都通过了健康体检，现在已全部持健康证上岗。”日
前，在陕西省城固县某客运公司服务大厅，公司负责人指着墙上公示的健康证
向前来回访的检察官介绍。

今年 3 月，城固县检察院在履行公益诉讼监督职责中发现，辖区驾驶出租
车、公交车、客运班车等公共交通工具的驾驶员可能存在未依法办理健康证的
情形。经走访多家客运公司，检察官了解到上述现象较为普遍，且相关管理人
员对健康证的认识存在误区，误以为“只有餐饮行业从业者才需要办理健康
证，驾驶员无需办理健康证”，导致行业管理层面形成系统性监管漏洞。

驾驶员的健康情况影响着不特定乘客的公共卫生安全，驾驶员健康证缺位
违反了 《公共场所卫生管理条例》 及其细则的相关规定，造成公共卫生安全隐
患，应依法予以整改。3 月 25 日，城固县检察院依法向相关行政机关制发检察
建议，督促其对辖区客运服务行业开展全面排查，加快推进驾驶员健康证办理
流程；加强与其他部门的协作配合，建立体检、办证、公示全流程监管，形成
长效机制；加强卫生知识的教育和培训，强化驾驶员及管理人员的责任意识。

“通过对全县 5 家客运公司全面摸底调查，已督促 310 名驾驶员完成健康证
办理。目前，全县客运服务行业从业人员已全部实现持健康合格证上岗。”整
改期满，相关行政机关工作人员回复称。

驾驶员上岗也要有健康证

□本报通讯员 严靓

文 物 和 文 化 遗 产 作 为 历 史 的 见
证 ，承 载 着 中 华 民 族 的 基 因 和 血 脉 。
但是，浙江省江山市民众救助“杜立特
行动”飞行员历史遗迹却出现了管理
缺位、精神传承弱化等问题。就此，江
山市检察院依法启动行政公益诉讼程
序，督促负有监管职责的行政机关依
法履职，系统性修复受损的民众英勇
救助事迹历史遗迹，探寻、重现见义勇
为、无畏担当的民间英雄历史群像，深
入发掘宣传其承载的“天下兴亡、匹夫
有责”“不畏强暴、血战到底”的抗战精
神与抗战记忆。

1942 年 4 月 ， 盟 军 发 动 空 袭 东
京 、 大 阪 、 神 户 、 横 须 贺 等 城 市 的

“杜立特行动”，首次对日本本土进行
轰炸，沉重打击了日本军国主义嚣张
气焰。参与行动的 15 架轰炸机因燃油
耗尽未能按原定计划降落衢州机场，

80 名飞行员迫降在浙江、安徽、江西
等地，其中 6 名飞行员降落在浙江省
江山市周围山区。江山民众在日军严
密封锁下，面对语言不通、物资匮乏
的情况，自发用人力将受伤的飞行员
转移至安全地带救治，拿出平日里舍
不得吃的鸡蛋、米面给飞行员补充营
养。6 名飞行员成功获救，并与获救
脱险的共 64 名飞行员一起顺利转移，
再次奔赴反法西斯战场。

中国民众对飞行员的救助招致侵
华日军的疯狂报复，日军发动浙赣战
役致浙赣铁路沿线军民 25 万人伤亡。
随着时间推移，江山民众救助“杜立
特 行 动 ” 飞 行 员 历 史 遗 迹 已 大 量 灭
失，仅存的 4 处历史遗迹因保护不到
位面临不同程度的损毁风险。同时，
江山民众救助“杜立特行动”的事迹
未能得到充分挖掘、宣传，公众认知
度较低。

今年 3 月，江山市检察院在开展
抗战纪念设施保护专项监督活动中发
现，江山市救助“杜立特行动”飞行
员相关文物存在保护不力问题，遂开
展初步调查。4 月 23 日，该院以行政

公益诉讼立案，并对相关情况进行摸
排 ， 通 过 调 取 档 案 、 实 地 走 访 等 方
式，查明“杜立特行动”6 名飞行员
分别降落在江山市 5 处地点，为当地
村民所救并成功送往衢州会合。江山
市域内民众救助飞行员所涉建筑现存
的除廖诗原民居为大众熟知外，还有
徐 尚 志 民 居 、 树 滋 堂 、 徐 氏 宗 祠 3
处。除徐氏宗祠以古建筑评定为文保
单 位 外 ， 其 他 建 筑 均 未 纳 入 文 保 单
位，且不同程度存在倾塌、历史细节
被破坏、无救助事迹展示等问题，亟
须予以保护。

江山市检察院经调查认为，民众
与“杜立特行动”飞行员素昧平生却
义无反顾地舍命相救，凝结着中国人
民热爱和平、守望相助的大爱，应当
得到充分保护和传承。廖诗原民居、
树滋堂、徐尚志民居、徐氏宗祠作为
事件见证，是弘扬宣传救助事件蕴含
精神的有效载体。但这些建筑未得到
有效保护，所涉文化遗产亦未能有效
展现，违反了相关规定，致使国家利
益和社会公共利益受损。

6 月 25 日，该院组织召开江山民

众救助“杜立特行动”飞行员历史遗
迹保护法律监督公开听证会，充分听
取各方意见，凝聚保护共识。会后该
院 向 江 山 市 文 化 广 电 旅 游 局 （下 称

“江山市文广旅局”） 公开送达检察
建议，督促依法履行文物保护监督管
理 职 责 ， 加 强 历 史 事 件 发 掘 传 承
工作。

收 到 检 察 建 议 后 ， 江 山 市 文 广
旅 局 和 属 地 乡 镇 对 所 涉 4 处 建 筑 启
动 抢 救 性 保 护 ， 目 前 3 处 建 筑 均 已
得 到 有 效 保 护 ， 1 处 建 筑 正 按 照 修
复 方 案 有 序 推 进 保 护 工 作 。 在 对 未
纳 入 文 保 单 位 的 3 处 建 筑 进 行 实 地
调 查 评 估 后 ， 江 山 市 文 广 旅 局 初 步
认 定 其 均 符 合 纳 入 文 物 保 护 条 件 ，
计 划 将 徐 尚 志 民 居 、 树 滋 堂 纳 入 文
物 登 陆 点 ， 并 与 已 纳 入 文 物 登 陆 点
的 廖 诗 原 旧 宅 一 同 申 报 文 物 保 护 单
位 。 同 时 ， 宣 传 部 门 根 据 该 事 迹 改
编 的 情 景 剧 《一 碗 鸡 蛋 面》 正 在 进
行 剧 情 优 化 ， 并 积 极 推 进 中 宣 部 重
点 推 介 话 剧 《寻 找 杜 立 特》 创 排 工
作 ， 在 该 话 剧 中 凸 显 江 山 民 众 救 助
事迹。

守护83年前的抗战记忆
公益保护让江山民众救助“杜立特行动”飞行员事迹久远流传

□本报记者 王玲 通讯员 王亚楠 吴佳琪

去足疗店消费，吃店里提供的食品前，您会查看他们的食品经营许可证
吗？日前，辽宁省沈阳市大东区检察院办理了一起涉足疗店等休闲养生场所
食品安全公益诉讼案件。

“我们团购的足疗套餐里，不仅有水果零食还有水饺馄饨，不知道能不能
放心吃……”今年初，大东区检察院收到“益心为公”志愿者提供的线索。
收到线索后，该院立即立案调查。经走访核实，检察官发现，辖区有多家足
道、百姓浴场等休闲养生场所在线上销售包含简餐的服务套餐，却没有按规
定在网络平台上公示食品经营许可证等相关资质。

就此，大东区检察院与相关部门沟通，就休闲养生场所所提供简餐的属
性、食品经营资质的办理、食品安全监管等问题达成一致意见。今年 2 月，大
东区检察院向相关部门制发检察建议，建议其依法履行食品安全监管职责，
对辖区休闲养生场所线上销售简餐未取得相应食品经营资质或未公示相关许
可证行为进行调查，根据调查结果进行整改。

相关部门随即对辖区休闲养生场所进行排查，责令没有取得相关资质的
场所停止销售活动，具备办理相关证照条件但未办理的场所依法补办并进行
公示。

休闲养生场所的小吃不能失管

□本报记者 刘立新
通讯员 赵龙飞 袁孟阳

“现在这儿多好啊，带孩子打球
既 方 便 又 安 全 ……” 日 前 ， 张 先 生
带 孩 子 到 河 南 省 汝 阳 县 滨 河 公 园 篮
球 场 打 球 ， 对 于 篮 球 场 的 变 化 颇 为
感 慨 。 他 不 知 道 的 是 ， 这 个 变 化 与
检察机关有关。

今年 1 月，汝阳县检察院公益诉
讼 检 察 官 通 过 “ 益 心 为 公 ” 检 察 云
平 台 和 “ 百 姓 呼 声 ” 洛 阳 网 发 现 ，
滨 河 公 园 篮 球 场 设 施 老 化 、 下 水 道
井 盖 缺 失 等 问 题 多 次 被 反 映 ， 这 些
问 题 不 仅 影 响 日 常 运 动 ， 还 存 在 安
全隐患。

位于中心城区的滨河公园，是周
边 居 民 休 闲 晨 练 、 运 动 训 练 的 好 去
处，吸引了不少篮球、网球爱好者。
收到线索后，检察官来到滨河公园展
开调查，发现这里的篮球架因缺乏维
护，多处损坏无法使用；下水道盖板
缺 失 ， 群 众 只 好 用 垃 圾 桶 盖 临 时 遮
挡；篮球场外围护栏网多处破损，个
别洞口面积达 2 平方米以上，篮球经
常 从 破 损 处 飞 出 ， 威 胁 场 外 群 众 安
全。打篮球的少年还需从洞口穿出捡
球，存在被铁丝网划伤的风险。

1 月 13 日，该院启动公益诉讼程

序 。 调 查 中 ， 检 察 官 发 现 除 滨 河 公
园 外 ， 汝 阳 县 其 他 公 园 里 的 篮 球 场
也 存 在 类 似 问 题 。 长 期 以 来 ， 由 于
职 责 不 明 确 、 监 管 不 到 位 ， 公 园 篮
球 场 缺 乏 专 人 专 业 维 护 ， 安 全 隐 患
逐渐凸显。

“篮球场是我们单位修建的，但管
理权和日常维修不归我们负责。”“我
们 只 负 责 下 水 道 井 盖 维 修 和 日 常 卫
生，体育器材、围栏修复不在职责范围
内。”……与行政机关沟通时，检察官
发现因建设、管理责任移交不畅，各部
门对公园篮球场管理职责存在争议。

为消除安全隐患，2 月 25 日，汝
阳县检察院依托“府检联动”机制联
合相关部门召开联席会议，明确各部
门职责和整改方向，进而制发检察建
议。相关部门收到检察建议后高度重
视，迅速安排部署，通过申请资金、
采购设施、聘请专业人员开展修复提
升工作。

在检察机关督促下，城市管理部
门维修了 8 处下水道盖板；教育体育
部门修复了 11 处围网、体育设施及健
身器材。整改后的公园篮球场安全系
数大幅提高，篮球架、防护网等设施
完成更新维护，防护栏修复一新，安
全隐患彻底消除。经“益心为公”志
愿者现场评估，确认整改效果良好。

现在，滨河公园篮球场日均接待
群众超 200 人次，还成了青少年体育
培训基地，极大方便了群众运动，提
升了大家的幸福感、安全感。

鉴 于 相 关 行 政 部 门 已 经 全 面 采
取整改措施并依法履行职责，4 月 21
日 ， 汝 阳 县 检 察 院 依 法 作 出 终 结 案
件的决定。

堵住公园篮球场安全漏洞

□本报记者 卢志坚
通讯员 姚峰 张阳阳

在 宁 启 铁 路 沿 线 某 案 涉 点 位 整
改 现 场 ， 曾 经 堆 积 如 山 的 彩 钢 瓦 、
杂 乱 无 序 的 废 品 都 已 不 复 存 在 ， 取
而 代 之 的 是 整 洁 的 空 地 ， 沿 铁 路 线
一 边 新 栽 的 绿 植 郁 郁 葱 葱 ， 为 铁 路
沿线增添了一抹新绿。

“以前，建材厂和废品收购站距
离 铁 路 线 路 路 堤 坡 脚 最 近 处 不 足 8
米，对铁路运行安全造成较大风险，
现在已经全部拆除整改到位……”近
日 ， 江 苏 省 南 通 市 通 州 区 检 察 院 邀
请 部 分 市 、 区 人 大 代 表 、 政 协 委 员
对 该 院 办 理 的 一 起 危 害 铁 路 运 行 安
全公益诉讼案开展“回头看”，检察
官刘志峰向代表委员们介绍案情。

据了解，宁启铁路是江苏省内一
条连接南京市与启东市的客货共线铁
路，为国家“八纵八横”铁路主通道
之一的组成部分。每逢重要节假日，
宁启铁路日均开行旅客列车近 80 对，

对密切长三角城市联系、促进区域社
会经济发展发挥着重要作用。

2024 年 8 月，通州区检察院接到
上 级 检 察 院 交 办 的 某 建 材 厂 危 害 铁
路 运 行 安 全 线 索 后 ， 迅 速 成 立 办 案
组 ， 并 邀 请 代 表 委 员 进 行 现 场 走
访 ， 当 月 就 进 行 行 政 公 益 诉 讼 立
案 。 调 查 查 明 ， 宁 启 铁 路 通 州 段 沿
线 不 仅 有 一 家 建 材 厂 ， 紧 靠 该 建 材
厂 还 有 一 家 废 品 收 购 站 ， 两 家 企 业
距离铁路线路路堤坡脚最近处仅有 4
米 。 按 照 南 通 市 政 府 公 告 ， 该 条 铁
路线路左右两侧 8 米范围内均为安全
保 护 区 ， 企 业 建 筑 区 域 已 明 显 侵 占
了 此 区 域 。 建 材 厂 长 期 堆 放 、 加 工
废 旧 彩 钢 瓦 ， 废 品 收 购 站 内 的 金 属
废 料 、 碎 屑 较 多 ， 产 生 的 轻 硬 飘 浮
物 极 易 被 风 吹 到 铁 道 上 ， 存 在 重 大
安 全 隐 患 。 根 据 相 关 规 定 ， 铁 路 线
路 安 全 保 护 区 内 既 有 的 建 筑 物 、 构
筑 物 危 及 铁 路 运 输 安 全 的 ， 应 当 采
取 必 要 的 安 全 防 护 措 施 ； 采 取 安 全
防 护 措 施 后 仍 不 能 保 证 安 全 的 ， 依

照有关法律的规定拆除。
办案组还了解到，中国铁路上海

局集团有限公司新长工务段曾多次向
案 涉 建 材 厂 发 放 《风 险 隐 患 告 知
书》，并联系相关部门协调解决，但
由 于 租 赁 合 同 未 到 期 ， 企 业 重 新 选
址、搬迁以及群众工作难度大，该隐
患一直未能得到有效解决。

为 尽 早 消 除 安 全 隐 患 ， 2024 年
8 月 26 日 ， 通 州 区 检 察 院 召 集 属 地
政 府 、 区 交 通 运 输 局 铁 路 服 务 中
心 、 应 急 管 理 局 等 行 政 机 关 磋
商 ， 建 议 相 关 职 能 部 门 指 导 并 配
合 属 地 政 府 共 同 推 进 案 涉 点 位 整
改 。 9 月 13 日 ， 因 案 涉 点 位 未 及 时
整 改 ， 通 州 区 检 察 院 向 属 地 政 府 制
发 检 察 建 议 ， 督 促 其 依 法 履 行 监 管
职 责 ， 消 除 铁 路 沿 线 安 全 隐 患 。 同
时 ， 检 察 官 建 议 镇 村 干 部 向 案 涉 两
家 企 业 讲 明 法 理 、 讲 清 事 理 ， 争 取
他 们 的 理 解 支 持 。 经 过 多 轮 协 商 ，
最 终 达 成 一 致 意 见 ： 两 家 企 业 于
2024 年 10 月 底 前 自 行 搬 离 ， 因 租

赁 合 同 未 到 期 ， 场 地 出 租 方 给 予 两
家 企 业 适 当 经 济 补 偿 ， 属 地 政 府 为
其 另 行 协 调 场 地 租 赁 、 经 营 ， 支 持
企 业 发 展 。 后 建 材 厂 和 废 品 收 购 站
负 责 人 均 自 行 搬 出 铁 路 线 路 安 全 保
护 区 。

据悉，2024 年 8 月以来，该院已
办理铁路沿线安全环境治理检察公益
诉讼案件 4 件，制发检察建议 3 件，督
促相关部门拆除铁路线路安全保护区
范围内临时房屋 2 处、废品收购站 3
个、铁路高架桥下违规停车场 1 个，
加固铁路沿线彩钢瓦建 （构） 筑物 13
处。

“ 现 在 铁 路 安 全 隐 患 彻 底 消 除 ，
乘 客 出 行 安 全 也 更 有 保 障 了 。 检 察
机 关 能 够 充 分 履 行 公 益 诉 讼 检 察 职
能 ， 协 同 地 方 政 府 、 铁 路 部 门 及 时
整 治 隐 患 ， 防 患 于 未 然 ， 切 切 实 实
做好了为民实事。”看着焕然一新的
宁 启 铁 路 沿 线 环 境 ， 南 通 市 政 协 委
员 章 婷 在 “ 回 头 看 ” 现 场 为 检 察 机
关的履职成效点赞。

铁路旁的危险“邻居”终于搬走了

日前，河南省汝阳县检察院公益诉讼检察官对滨河公园篮球场治理情况开展“回
头看”。

□本报记者 林建安 通讯员 肖丹雅

村卫生室作为农村医疗服务的“神经末梢”，药品安全直接关系村民健
康。但是，这个问题一度被人忽视。

“现在药品存放规范了，过期药品也及时清走了，我们看病也更安心
了。”近日，贵州省务川县检察院检察官到该县黄洋村卫生室开展“回头看”
时，村民张大爷指着卫生室新添置的药品阴凉柜说出了心里话。

今年 4 月，务川县检察院在开展食药安全专项监督中发现，辖区村卫生室
存在药品未按规定保存、过期药品未及时清理等问题，如需要在低于 20℃的
阴凉环境保存的药品直接摆放在普通药柜上，一些过期药品仍放置在药柜上
待用。

这些行为可能侵害农村患者的健康权，致使社会公共利益受到侵害。针
对上述情况，4 月 28 日，务川县检察院向相关行政机关发出检察建议，建议其
对辖区各村卫生室全面核查、限时整改。

相关行政机关收到检察建议后，立即组织辖区各村卫生室全面开展排查
梳理，要求相关村卫生室及时采购阴凉柜、及时处理过期药品并建立需要低
于 20℃阴凉存储的药品台账、有效期不超过 3 个月的药品台账、过期药品处置
台账，全面推动村卫生室药品储存规范化。

截至目前，该县已有 20 个村卫生室配置药品阴凉柜，另有 32 个村卫生室
正在采购中，各村卫生室已按规定在药架上设置临近失效药品专区，杜绝销
售过期药品。少数诊疗人次较少的村卫生室，因患者对低于 20℃阴凉保存的
药品需求相对较少，已不再使用此类药品，同时购进同类常规贮藏药品。

村民用上放心药

日前，陕西省城固县检察院检察官回访某客运公司，确认驾驶员均已办理健康证。


